



BOLETIN INFORMATIVO

Octubre 2004

Nº 23

Camino Rubín, s/n. (Edificio Teatinos)

33010 OVIEDO

aenasturias@hotmail.com

www.asoc-aen.es. Nuevo

A propósito de las relaciones entre médicos e industria farmacéutica :

- Este es el título de un trabajo del grupo de ética de la sociedad catalana de Medicina familiar y comunitaria publicado en Gaceta clínica y sanitaria, vol. 6, núm 3, otoño 2004. Las conclusiones basadas en el estudio de una encuesta de opinión entre médicos de familia en Cataluña: Mas de la mitad de los encuestados consideran que los regalos de la industria farmacéutica no influyen en la prescripción, aunque la evidencia demuestra con nitidez lo contrario. Llama la atención que algunos profesionales consideren éticas formas de relación de dudosa legalidad . La necesidad de abrir un debate sobre el tema es una demanda de los informantes.
- SUE SHARPLES en el British Medical Journal 2003;326:1189-1192 (31 Mayo):
Estudios de varios países muestran que 80-95% de los médicos reciben regularmente la visita de los representantes de compañías a pesar de la evidencia de que su información es ampliamente sesgada y que ello induce unos hábitos de prescripción menos apropiados. 2 Muchos médicos niegan la evidencia de que los regalos que reciben los influyen. 3 La interacción de la industria correlaciona con las preferencias de los médicos por productos nuevos sin ventajas demostradas claramente, con el descenso de prescripción de genéricos y el aumento de gastos en la prescripción y decisiones mas irracionales y poco precavidas. 4 El número de regalos recibidos por los médicos correlaciona con la creencia de que los representantes farmacéuticos no influyen en los hábitos de prescripción.
- SHANNON BROWNLEE, miembro de la nueva fundación americana comenta varios artículos del Dr. Nemeroff sobre la eficacia de nuevos tratamientos: “Dr. Charles B. Nemeroff, psiquiatra, investigador prominente y catedrático del departamento de psiquiatría de Emory University in Atlanta, recibe fondos para sus investigaciones académicas de Eli Lilly, AstraZeneca, Pfizer, Wyeth-Ayerst. También es consejero de varias empresas de fármacos y biotecnología, posee sus propios stocks (¿) y es miembro de varios grupos de conferenciantes que ofrecen charlas – por una tarifa – a otros médicos en defensa de productos de las empresas. Puede que tenga el record de conflictos de interés en USA”.
- DRUMMOND RENNIE, editor del The Journal of the American Medical Association (JAMA): “Se trata de eludir la ciencia. La medicina se está convirtiendo en una suerte de tierra quemada y confusa en la que los médicos no saben qué artículos creer en sus revistas médicas y los pacientes no saben en que creer”.
- Recordemos que el medicamento es el producto de consumo con mayor intensidad de promoción. Más del 24% de sus ventas se invierten en marketing, cifra mucho mayor que el 13% destinado a investigación, y muy por encima de lo que destinan otras industrias caracterizadas por su importante componente promocional, como la cosmética(15%) o la de refrescos(14%).
Crear que no influyen en nuestra prescripción no es tanto ingenuidad como comodidad con el status quo actual. (Rafael Sotoca. Fundación Instituto de investigación en Servicios de Salud”).

(recopilación de J. Filgueira con la ayuda de compañeros internautas y la confianza de que los autores aceptan su difusión)..

©

A principios de agosto moría **JULIA MENENDEZ DEL LLANO (trabajadora social)**. Había trabajado en distintos puestos de Sanidad y Servicios Sociales y después de su jubilación mantenía una colaboración activa con éstos. Quien la conocía sabía de su compromiso con todas las causas justas y su lucha por las libertades. Su actitud abierta e innovadora la llevó a ser pionera en la lucha por transformar la asistencia psiquiátrica y por la defensa de los derechos de las personas afectadas por problemas de salud mental. En la década de los 80 había sido miembro de la Junta Directiva de la AEN. En sus últimos años en los Servicios Sociales hizo aportaciones fundamentales en relación con la territorialización de la atención, la accesibilidad de la misma a todos los ciudadanos y la consolidación de un sistema público que garantiza la atención personalizada y dejó atrás el asistencialismo y la beneficencia. Muchos de nosotros pudimos orientarnos en nuestra formación gracias a su docencia, su calidez y disponibilidad.

El pasado 28 de Septiembre falleció Ignacio Vidau, cartelista y artista gráfico, autor del cartel anunciador del 22 Congreso Nacional de la AEN, celebrado en Oviedo. Tenía 45 años y una extraña manera de vivir que proyectaba en su obra. Deja el recuerdo del amigo, la nostalgia de su frágil presencia y triste mirada y una obra gráfica y pictórica singular.

Declaración de la A.E.N. sobre el proyecto de visado para la prescripción de antipsicóticos atípicos (extracto).

“La propuesta del Ministerio de Sanidad y Consumo de establecer un visado de inspección previo a la dispensación de antipsicóticos atípicos, ha generado una situación de confusión en cuanto a los motivos y fundamentos de la medida, así como un clima de alarma social por sus posibles consecuencias”.

“La nota de prensa (16-09-04) emitida por el Ministerio de Sanidad, justificando la medida en base a “que existe un alto porcentaje de pacientes a los que se prescribe estos medicamentos de forma incorrecta...” induce a confusión pudiendo provocar una alarma innecesaria. Al parecer se refiere a que, ocasionalmente, se utilizan fármacos para indicaciones no incluidas en la ficha técnica, pero se obvia que esta es una práctica habitual –no solo con este grupo de fármacos- en la que el facultativo ha valorado previamente la relación riesgo-beneficio para el paciente”.

“Por los motivos anteriormente aducidos, proponemos:

- Que se establezca una moratoria de tres meses antes de adoptar cualquier medida en este sentido,
- Que, durante este período, el Ministerio de Sanidad convoque una mesa en la que participen tanto las asociaciones científicas, como las de afectados y familiares con el objetivo de estudiar y valorar con el máximo rigor las posibles medidas que permitan garantizar el buen uso de los fármacos y su disponibilidad en el contexto de una atención integral de calidad”.
- Madrid, 2 de octubre de 2004.

F. Chicharro Lezcano. Presidente A.E.N.

Constitución de un Grupo de Enfermería

La AEN como asociación profesional de salud mental, con profesionales de enfermería asociados, está convocada como miembro de la Comisión Ministerial de la Especialidad de Enfermería, en representación de las Asociaciones Profesionales. Debido a la presencia de varias asociaciones, se estableció una representación rotatoria, en la que un miembro de la AEN será integrante de dicha Comisión a mediados del año 2005.

La Junta Nacional actual, nos ofrece la posibilidad de tener una presencia más significativa dentro de la Asociación mediante un grupo de enfermería el desarrollo con otros cometidos añadidos como competencias profesionales, la situación docente actual, la situación actual de auxiliares especialistas en psiquiatría...

Los profesionales interesados tanto en la participación dentro de este grupo de trabajo, como en el apoyo informativo contactad con José Ángel Gutiérrez: jangelgs33@enfermundi.com, o al correo de la AEN-Asturias, aenasturias@hotmail.com Esta convocatoria se desea que sea el germen de dicho grupo de trabajo de enfermería, para contar con un foro y espacio de noticias virtuales dentro de la página de la Asociación. *José Ángel Gutiérrez, Sevilla.*

Carta de Tina Ibáñez. Vicepresidenta Asociación Asturiana de Rehabilitación.

En relación con los Ecos de la Red del último julio de 2004 parecería que la AARPS acaba de crearse: en realidad, se constituyó el 26 de mayo de 2003, y ya tuvimos ocasión de compartir mesa con la AAEN en el Día Mundial de Salud Mental del mismo año, invitados por AFESA. Aprovecho para hacerte llegar que la asociación está abierta a todas aquellas personas que estén interesadas en este campo, y que muchos de los que formamos parte de la misma, pertenecemos simultáneamente a la AEN, como en muchas otras Comunidades Autónomas; nuestros objetivos son los mismos.

SESPA. SERVICIOS

- Debido a los hechos acaecidos recientemente en Gijón se ha reabierto en Asturias el tema de los **tratamientos obligatorios** a enfermos mentales.
- El **hospital de día** de Gijón para el **programa infanto-juvenil** tiene prevista su puesta en funcionamiento en el 3er trimestre de 2004 con un **psiquiatra a tiempo completo y un psicólogo a tiempo parcial**.
- El **Consejo Interterritorial** del sistema de salud ha acordado introducir el **sistema de visado** para la dispensación de **antipsicóticos** en todo el país (antes solo lo tenía Andalucía). La AEN ha emitido un comunicado sobre el tema.
- Incertidumbre y malestar entre los **trabajadores del Hospital Psiquiátrico** por la falta de concreción del SESPA respecto al traslado y nueva ubicación de los últimos pacientes.
- Debido a las obras del **Hospital de Murias (Mieres)** diversos servicios de hospitalización han sido trasladados a otros hospitales. La unidad de psiquiatría estará durante unos 8 meses en el **Sanatorio Adaro (Langreo)**.
- El **Comité de Empresa de salud mental** ha expresado su malestar por la actitud de la Administración de negarles información sobre temas de plantillas y por no aceptar sus peticiones de entrevista con el Gerente del SESPA.

NUESTRA ASOCIACION

- La Asociación Asturiana se ha adherido, al igual que la AEN y otras autonómicas, a la **Declaración de Toledo "El derecho a la Salud para Todos en la Unión Europea"**.
- Nuestra Asociación se ha dirigido al **Gerente del SESPA** en relación a los **ingresos de niños en Unidades de adultos**. El Plan de Salud Mental contempla que estos ingresos se hagan en los servicios de pediatría.

- Nos hemos dirigido al **Gerente del SESPA** por la transferencia de **recursos humanos de salud mental** a otros servicios (M. Naranco, S. Centrales SESPA, ..) , cuando existe un déficit de profesionales en Salud Mental.
- Próximamente saldrá un nuevo número de **Cuadernos de Psiquiatría Comunitaria** dedicado al tema de la **violencia** y coordinado por **Andrés Cabero**. El segundo número de 2004 está dedicado a la **esquizofrenia** y lo compila **Berta Moreno (Univ. de Granada)**.
- La AEN va a crear un **Grupo de Trabajo de Enfermería** **J. Angel Gutierrez** (vicesecretario de aenasturias) está encargado de promocionar este tema entre los asociados de la AEN. Los interesados pueden dirigirse a J. Angel utilizando el email aenasturias@hotmail.com.
- La AEN tendrá en **2005 un representante** en la **Comisión Nacional de la Especialidad de Enfermería Psiquiátrica**. Nueva Web de la AEN: www.asoc-aen.es.

GENERAL

- **Cristina Fernández (AEN)** ha sido nombrada **Directora de la Escuela de Enfermería** de Gijón en sustitución de **Carmen Buzarco**, recientemente jubilada.
- La revista "**Medicina e Historia**" (nº 2, 2004) hace una **recensión** del Catalogo de la Exposición "**Ciencia y Mente**" que organizó nuestra asociación en el 22 Congreso de la AEN.
- La **Fundación Hospital de Jove** y la **Organización Panamericana de la Salud (OPS)** promueven la versión al español de los módulos del programa de OMS: "**Conjunto de medidas sobre Servicios y Políticas de Salud Mental**".
- El Presidente de **FEAFES (Asoc. de familiares)** de Castilla-La Mancha ha señalado la **falta de psiquiatras en España**.
- El **Hospital de Jove** celebra este año el **200 aniversario** de su fundación.

ASOCIACIÓN ASTURIANA DE NEUROPSIQUIATRÍA Y SALUD MENTAL

- **IV JORNADAS ASTURIANAS DE SALUD MENTAL. Gijón. 3-4 Noviembre 2005**
- **9º Curso de psiquiatría y Salud Mental de nuestra asociación: Estados Límite. Invierno 2005**
- **Congresos y foros web (selección informal):**
 - **XXIII Jornadas de la Asociación Andaluza de Neuropsiquiatría:** “Psicoterapia de los Trastornos de Personalidad” El Puerto de Santa María 11-13 Noviembre 2004 www.23jornadasaan.com
 - **I Simposium Nacional: La psiquiatría de enlace.** Hospital General de Asturias. 18 Nov. 2004. de 8:30 a 15 hs. Tfno.: 985107907
 - **“Uso racional de los medicamentos y gasto farmacéutico”.** Martes 23 Nov. 2004. Salón de Actos del HUCA. De 13:30 a 20 horas. (con la colaboración de la Asociación para la defensa de la Sanidad pública de Asturias).
 - **XVIII Jornadas Nacionales AEN.Zaragoza.2005.**
 - **23 Congreso AEN.Bilbao.2006**
 - VIII Congreso Nacional de Psiquiatría. Bilbao, 26-30 de octubre de 2004. S. Psiquiatría del H. de Cruces Tfno.: 94 600 60 04 / 91 455 00 28 congresos@viajeshalley.es
 - II Jornadas de Terapia Ocupacional en Salud Mental del País Vasco. Vitoria, 28 de octubre de 2004 H. de Zaldibar (Osakidetza) y Asociación de Terapeutas Ocupacionales del País Vasco. sgarcia@hzal.osakidetza.net
 - “El grupo: ese encuentro inevitable”. IX Jornadas internacionales. Grupo, psicoterapia y psicoanálisis. Gijón 29-30 Octubre 2004. www.imagoclinica.com/segpa/congreso04.asp
 - “El reto de la atención comunitaria de la persona con trastorno mental grave desde los servicios sociales”. I Congreso La salud mental es cosa de todos. Ministerio de Trabajo y Asuntos Sociales. Valencia 10-12 de Noviembre 2004. Tfno: 915310600. www.palcongres-vic.com
 - El número de la **lotería de nuestra asociación** es el **18128**. Las participaciones de 5 euros se pueden retirar en Llanera (Biblioteca), Cafetería HPR o CSM-Teatinos.
 - 1 Congreso de la Asociación Española Estudio Científico del Retraso Mental. Reus, 25-26 Noviembre 2004. Tfno 977390011. Svb@peremata.com
 - “Psicoterapias e intervenciones precoces en la esquizofrenia”. X Curso Anual de Esquizofrenia Madrid 26-27 Noviembre 2004 www.cursoesquizofreniamadrid.com S.P. del H.G.U. Gregorio Marañón y F. Inv. T.de la Esq. y otras Psic.
 - 2ª Reunión nacional sobre las fases tempranas de las enfermedades mentales. “El espectro bipolar” Santander 25-27 Noviembre 2004. Tfno 942230627.
 - VII Jornadas de Rehabilitación del Hospital Psiquiátrico de Zamudio. Bilbao, 2 y 3 de diciembre de 2004. Palacio de Congresos Euskalduna.
 - “Comorbilidad” XII Symposium Int. Act. y Controversias en Psiq.. 14 – 15 Abril 2005. Barcelona. Tfno: 932212242. www.geyseco.com
 - Información sobre el XIII WORLD CONGRESS OF PSYCHIATRY. Cairo >10th-15th September, 2005. www.wpa-cairo-2005.com
 - “Quality and Outcome research in psychiatry”. 17-20 Junio 2005 Valencia. www.wpa2005valencia.com fundación Española de Psiquiatría y Salud Mental.
 - XV Simposium Internacional sobre psicoterapia en la esquizofrenia y otras psicosis. Madrid 13-16 Junio 2006. www.ISPSmadrid2006.com Int. Soc. for the Psychological T of Sch and other Psychosis.
 - 50 aniversario S.E.M.P. (medicina psicosomática. 6-8 Abril 2005 Barcelona. www.lubeck99.com

Directiva de la Asociación Asturiana: PRESIDENTE, Víctor Aparicio Basauri; VICEPRESIDENTA, Paz Arias García; SECRETARIO GENERAL, Pedro Marina González; VICESECRETARIO, J. Ángel Gutiérrez Sevilla; TESORERO, Celso Acebal Cienfuegos; DIRECTOR DE PUBLIC., José Filgueira Lois ; VOCAL César de la Garza. **Comité de Publicaciones:** José Filgueira (director), Andrés Cabero, Antonia Sanz, Margarita García González.